

# Boletín Semillero de Investigación en Familia

Facultad de Ciencias de la Salud | ISSN (en línea): 2744-8592 | Vol. 7 Núm. 2: julio - diciembre 2025

## Crecimiento, impacto y proyección: una nueva etapa para la ciencia desde la Orinoquía

Growth, Impact, and Projection: A New Stage for Science from the Orinoquía

*Crescimento, Impacto e Projeção: Uma Nova Etapa para a Ciência desde a Orinoquia*



Cristian David Cifuentes-Tinjacá

Enfermero, Estudiante de Maestría en Enfermería, Facultad de Enfermería, Universidad Nacional de Colombia, Bogotá, Colombia.  
ccifuentest@unal.edu.co, <https://orcid.org/0000-0001-5648-2748>

Artículo editorial

Recepción: 20/10/2025

Aprobación: 21/11/2025

Publicación: 11/12/2025

### Resumen

En los últimos años el *Boletín Semillero de Investigación en Familia* ha experimentado un crecimiento notable en visibilidad y alcance. Su evolución se refleja en el incremento sostenido de visitas y descargas en la plataforma, el establecimiento de colaboraciones internacionales y la consolidación de un perfil académico creciente. La revista, nacida en 2020 bajo el amparo de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de los Llanos, ha avanzado en su indexación y busca ampliar su presencia en bases de datos internacionales. La participación activa de autores y lectores de la región de la Orinoquía, junto con el impulso institucional de la Facultad de Ciencias de la Salud, han sido clave en su posicionamiento. Sin embargo, persisten retos: alcanzar índices de prestigio global, fomentar la internacionalización del comité editorial y de los autores, y mantener los estándares de calidad. Este editorial describe la trayectoria reciente de la revista, resaltando sus fortalezas y desafíos, con base en datos de estadísticas internas y literatura sobre acceso abierto y alcance científico.

**Como citar este artículo / How to cite this article:** Gallego Ríos G.I., Cifuentes-Tinjacá C.D. (2025). Crecimiento, impacto y proyección: una nueva etapa para la ciencia desde la Orinoquía. *Boletín Semillero De Investigación En Familia*, 7(2), e-1385 DOI: <https://doi.org/10.22579/27448592.1385>

La Revista Boletín Semilleros de investigación en Familia es una revista de acceso abierto revisada por pares. © 2020. Este es un artículo de acceso abierto distribuido bajo los términos de la Licencia Internacional Creative Commons Attribution 4.0 (CC-BY 4.0), que permite el uso, distribución y reproducción sin restricciones en cualquier medio, siempre que se acredite el autor y la fuente originales.

Consulte <http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>.

OPEN ACCESS



**Palabras clave (Fuente: DeCS):** Indexación; Acceso abierto; Alcance global; Revistas académicas; Revistas científicas.

## Abstract:

The *Boletín Semillero de Investigación en Familia* has expanded its scholarly footprint since its launch in 2020 at the Universidad de los Llanos (Faculty of Health Sciences). Increases in views and downloads, emergent international collaborations, and the consolidation of an academic profile reflect steady progress. Parallel efforts to advance indexing and extend inclusion in international databases are under way. Regional engagement—authors and readers from the Orinoquía—combined with sustained institutional backing has anchored the journal's growth. Looking ahead, priority challenges include recognition in high-prestige indexing services, further internationalization of the editorial board and author community, and the continuous strengthening of editorial quality and ethics. This editorial synthesizes recent milestones and outstanding gaps, drawing on internal analytics and the literature on open access and research visibility, to outline a pathway for broader impact without losing the journal's regional identity.

**Keywords (DeCS-aligned, refined):** Indexing; Open access; Periodicals as Topic; Publishing; Bibliometrics.

## Resumo

Nos últimos anos, o *Boletín Semillero de Investigación en Familia* tem ex-

perimentado um crescimento notável em visibilidade e alcance. Sua evolução se reflete no aumento contínuo de visitas e downloads na plataforma, no estabelecimento de colaborações internacionais e na consolidação de um perfil acadêmico em expansão. A revista, fundada em 2020 sob o amparo da Faculdade de Ciências da Saúde da Universidade de los Llanos, avançou em seu processo de indexação e busca ampliar sua presença em bases de dados internacionais. A participação ativa de autores e leitores da região da Orinoquia, juntamente com o apoio institucional da Faculdade de Ciências da Saúde, tem sido fundamental para seu posicionamento. No entanto, ainda persistem desafios: alcançar reconhecimento em índices de prestígio global, promover a internacionalização do comitê editorial e dos autores, e manter os padrões de qualidade. Este editorial descreve a trajetória recente da revista, destacando suas fortalezas e desafios, com base em dados estatísticos internos e literatura sobre acesso aberto e alcance científico.

## Palavras-chave (Fonte: DeCS):

Indexação; Acesso aberto; Alcance global; Revistas acadêmicas; Revistas científicas.

## Crecimiento y alcance global de la revista

Desde su fundación en 2020, el *Boletín Semillero de Investigación en Familia* ha mostrado un crecimiento exponencial en el número de lectores. Las estadísticas del sitio revelan que las visitas anuales pasaron de unos 5.600 en

2022 a cerca de 29.000 en 2025 (datos hasta noviembre), lo que representa un aumento de más del 400%. Este ascenso es atribuible en parte a su modelo de acceso abierto (licencia CC BY-NC-ND 4.0), que facilita la consulta libre de los artículos. Estudios previos han documentado que los contenidos abiertos alcanzan una difusión y citación significativamente mayores (1). En consonancia, podemos observar que los artículos del boletín con acceso abierto han atraído a más lectores internacionales.

En relación con las visitas por país, las estadísticas de la revista muestran que los principales visitantes provienen de Estados Unidos, Colombia, México, España y otros países de América Latina. Este interés global refleja la relevancia de los temas publicados como salud, familia, ciencias sociales, y la distribución digital mundial. Por ejemplo, el principal país de origen de las visitas es EE. UU. (típicamente alrededor de 7.000 visitas), seguido de Colombia y México con varios miles, y España con cientos. Este patrón coincide con análisis de lecturas en revistas académicas, en los cuales alrededor de la mitad de la audiencia proviene del “Norte Global” y el resto de regiones (Asia-Pacífico, América Latina, etc.) (2). En nuestro caso, la creciente audiencia internacional refuerza la responsabilidad de continuar publicando en acceso abierto y en español, no sólo para incrementar citas científicas, sino también para incrementar el impacto en políticas de salud y comunidades de habla hispana.

Asimismo, el número de descargas totales ha aumentado año a año, hasta alcanzar más de 14.000 en 2024, aunque en 2025 (datos parciales) se observa una leve caída en descargas relativas al alto número de visitas. Este comportamiento puede indicar la necesidad de actualizar estrategias de contenido o accesibilidad, y de promover la lectura completa de los artículos.

## **Indexación y visibilidad académica**

La indexación en bases de datos especializadas es clave para el reconocimiento académico. El boletín está incluido en diversos directorios y buscadores: Latindex (Directorio), DIALNET, Redalyc, Google Scholar, LivRe, ERIH PLUS, ROAD, Dimensions, entre otros. Este escenario es positivo, pero denota un desafío: lograr la indexación en sistemas de alto prestigio global (p. ej. Scopus o Web of Science). La presencia en dichos índices ampliará la visibilidad y el factor de impacto, reforzando la calidad percibida. Con el apoyo de la Facultad de Ciencias de la Salud entidad editora de la revista y la estrategia editorial, se trabaja en el cumplimiento de requisitos adicionales para avanzar en el Catálogo Latindex y en otros repertorios internacionales. La revista también está catalogada en CrossRef y Periódica, lo que facilita la gestión de los DOI y la visibilidad en América Latina. Mantener la gratuidad y rigor del proceso de arbitraje (doble ciego) sigue siendo pilar para su consolidación académica.

## Colaboración internacional y multidisciplinaria

El alcance internacional del boletín se evidencia en autores y lectores extranjeros. Aunque gran parte de los autores son nacionales, la publicación ha contado con contribuciones en coautoría que trascienden fronteras, reflejando redes académicas globales en salud y ciencias sociales. En línea con la literatura, la colaboración internacional suele asociarse a mayor impacto científico. Así, el boletín promueve la participación de investigadores de diversas universidades, ampliando su panorama temático.

Además, el boletín publica artículos en español e inglés (resúmenes y títulos bilingües), lo que favorece la accesibilidad global. Enfatizamos la necesidad de seguir impulsando acuerdos con otras instituciones y la inclusión de expertos de diversas latitudes en el comité editorial, con el fin de diversificar las visiones y aumentar la cobertura temática internacional. Al mismo tiempo, esta internacionalización respalda el principio de equidad en la publicación científica al abrir espacios a voces del Sur Global, en temas de salud familiar que suelen estar centrados en países del Norte (3).

## Participación de la región Orinoquía y apoyo institucional

El boletín desempeña un rol clave en la difusión del conocimiento regional. La Universidad de los Llanos, sede principal de la publicación, actúa como

promotora del proyecto. La Facultad de Ciencias de la Salud de Unillanos, el Grupo de Investigación GESI y Semillero de Investigación en Familia son los organismos responsables (4), lo que subraya el respaldo institucional. Desde esta base, la revista ha querido destacar problemáticas propias de la Orinoquía (región de los Llanos Orientales colombianos).

Por ejemplo, en 2023 se publicó un estudio sobre la carga de la enfermedad por VIH/sida en la Orinoquia (5), tema de importancia local. Más ampliamente, el editorial requerido enfatiza que “la Revista Semillero en la Orinoquía se consolida como un espacio fundamental para la divulgación del conocimiento académico sobre las familias en la región, conectando a investigadores, comunidades y tomadores de decisiones” (6). Esta misión de conectar academia y comunidad refleja el foco del boletín: servir de puente entre el saber científico y las realidades sociales de la Orinoquía, aportando a políticas públicas locales. El interés de los lectores internacionales por estudios de Orinoquía sugiere también la originalidad de la región como foco de estudio.

Asimismo, la revista ha servido de plataforma formativa para estudiantes de pregrado (semilleros de investigación) y docentes de la Facultad de Ciencias de la Salud, alineada con la estrategia institucional de generación de conocimiento regional. La publicación de experiencias y proyectos de estudiantes, particularmente en los temas de salud y familia, fortalece la vinculación uni-

versidad-comunidad. Esto evidencia que la Facultad no solo respalda la revista logística y financieramente, sino que la utiliza como trampolín para impulsar la investigación local, algo cada vez más relevante para atender desafíos de salud pública regionales.

## Desafíos y perspectivas futuras

A pesar de los logros alcanzados, el Boletín enfrenta varios retos para consolidarse en los próximos años. Entre ellos destacan:

- **Escalada en índices internacionales:** aunque se cumplen estándares regionales, la revista aspira a ingresar en bases de datos de reconocimiento global (Scopus, Web of Science, DOAJ), lo que requiere mejorar aún más la calidad editorial, aumentar citas y fortalecer los procesos de revisión. Esta meta es vital para atraer autores de mayor prestigio y ampliar su factor de impacto.
- **Diversificación de autores y comité:** es necesario continuar promoviendo la participación de investigadores de otras regiones y países, sobre todo del Sur Global, así como de diferentes disciplinas (más allá de enfermería y salud) que inciden en las dinámicas familiares. La incorporación de expertos internacionales en el comité editorial y entre los revisores potenciará la captación de manuscritos diversos y aumentará la visibilidad internacional.
- **Mejora continua de métricas digitales:** si bien se han incrementado las

visitas, debe trabajarse en convertir a esos lectores en lectores activos (fomento de descargas completas, fidelización). Las campañas de difusión en redes sociales y alianzas con asociaciones científicas pueden contribuir a esto. Mantener métricas transparentes (*Counter*) y aprovechar las analíticas ayudará a ajustar la estrategia editorial.

- **Financiamiento y sostenibilidad:** el mantenimiento del modelo de acceso abierto es clave para la misión de la revista, pero exige recursos (edición, plataforma, promoción). Se deben explorar fondos adicionales (subvenciones, proyectos de investigación regionales) que permitan sostener la publicación sin costos para los autores.
- **Atención a las necesidades regionales:** seguir publicando investigaciones relevantes para la Orinoquía y su gente –en temas de salud familiar, educación y desarrollo local– asegurará el apoyo institucional y social. De manera paralela, se debe cultivar la pertinencia social de los artículos y la retroalimentación con la comunidad, cumpliendo con la visión del boletín como “puente entre la academia, la comunidad y las políticas públicas” (6).

En síntesis, el *Boletín Semillero de Investigación en Familia* presenta cifras y relatos de éxito: en pocos años ha ganado lectores a nivel global, refleja la iniciativa académica regional y se consolida como vía de comunicación científica abierta. Siguiendo las ten-

dencias descritas en la literatura (las publicaciones en acceso abierto tienden a mayor difusión y ventaja de citación) (1), la revista se proyecta como un recurso creciente en el panorama de las ciencias de la salud y sociales en Colombia. La visibilidad internacional lograda plantea un compromiso continuo: mejorar la calidad, ampliar la indexación y seguir conectando el saber universitario con las necesidades sociales, desde la región de la Orinoquía hacia el mundo.

## Referencias

1. Tenant JP, Waldner F, Jacques DC, et al. The academic, economic and societal impacts of Open Access: an evidence-based review. *F1000Res.* 2016;5:632. doi:10.12688/f1000research.8460.3
2. Chen BK, Custis T, Monteggia LM, George TP. Effects of open access publishing on article metrics in Neuropsychopharmacology. *Neuropsychopharmacology.* 2024;49:757-763. doi:10.1038/s41386-024-01796-4
3. Scheiner, T., Brodie, K., Planas, N. et al. Abordando la equidad, la diversidad y la inclusión en la publicación académica: iniciativas clave de JMTE. *J Math Teacher Educ* (2024). <https://doi.org/10.1007/s10857-024-09636-4>
4. Latindex - Sistema Regional de Información en Línea para Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal. Ficha de la revista Boletín Semillero de Investigación en Familia. Disponible en: <https://www.latindex.org/latindex/ficha/27305>. (Accedido Nov 2025)
5. Moreno Galvis N, Romero Salazar C, et al. Carga de la enfermedad por VIH/sida en la Orinoquia colombiana 2010-2018. *Boletín Semillero de Investigación en Familia.* 2023;5(1):e-828. doi:10.22579/27448592.828
6. Salamanca Ramos E. Revista Semillero de Investigación en Familia en la Orinoquía: un puente entre la academia, la comunidad y las políticas públicas. *Boletín Semillero de Investigación en Familia.* 2024;6(2):e-1245. doi:10.22579/27448592.1245